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《2013 年邊境禁區(修訂)令》及《2013 年邊境禁區(准許進入)(修訂)
公告》意見書 

 
本人歡迎《2013 年邊境禁區(修訂)令》於本年 6 月 10 日生效。這階段

從邊境禁區釋出的土地，將會超過 710 公頃。連同在第一階段邊境禁區

範圍縮減釋出的 740 多公頃土地，落實第二階段邊境禁區圍縮減後所釋

出的土地共逾 1450 公頃，即原有邊境禁區土地的一半以上。六條鄉村

會因第二階段縮減邊境禁區而受惠。 
 
這個修訂令具有象徵意義，標誌著香港和內地的進一步融洽共處。昔日

港英殖民政府時代，內地人為勢所逼，紛紛偷渡到港，彈丸之地難容大

量的難民，導致香港要設 置大片的邊境禁區，作為和內地邊境隔離，

方便管制偷渡。時移勢易，隨著內地經濟改革成功，社會日益富裕，深

圳發展一日千里，內地客大批大批名正言順地進入 香港旅遊、探親、

購物、工作，偷渡事件幾成絕響，再繼續閒置大片邊境禁區土地已是不

合時宜，尤其是香港土地供應緊張，應該把它加以釋放，以配合香港未

來的發展。 
 
第一階段邊境禁區範圍縮減後，令沙頭角成為旅遊的新景點，每到周末

周日大批本地旅遊人士前往遊玩，儘管吃喝玩樂的配套仍不甚完善，但

當地的經濟活動已被剌激 起來，隨者修訂令的生效，邊境禁區的村民

可望進一步受惠，而駕車者和旅遊人士亦可以進一步深入探索這個昔日

充滿神秘的邊境禁區。有關議符合《基本法》，包括有關人權的條文。

有關建議對香港財政、生產力和公務員均沒有影響，亦不會影響《條例》

的約束力。儘管建議對可持續發展並無影響，但從邊境禁區釋出的地區

的具體發展建議，當局有需進行可持續發展評估，避免過多的遊人出現

而滋生種種問題。 
 
本人認為，市民是相當關注邊境的發展項目，去年的新界東北發展諮詢

計劃，便是引起頗大的爭議。有鑑於此，本人建議政府持續進行階段性

的諮詢，讓居民和團體發表意見。同 時，當局要確保新邊界的建設及

邊防已經妥善，以免有市民誤闖禁區而墮入法網。另外，隨著邊境禁區
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進一步縮減，中英街的問題，香港政府應積極主動和內地政府 磋商解

決。中英街乃香港回歸前分別由港英政府和內地政府劃界管轄，街道一

邊屬香港版圖，另一邊屬中國管轄範圍，因此以命名中英街，近年內地

逐步開放內地旅客經設於深圳沙頭角的關口進入中英街旅遊購物，吸引

不少商人在港界開設藥房、百貨商店，但因進出中英街均只經邊防武警

管理的深圳關口，不用經本港邊境管制站進出，中英街深港管轄範圍之

間，也沒有設置任何檢查關卡，因此近期實施限帶奶粉新法例後，蠱惑

水貨客隨即在此本港海關「執法盲點」搶帶奶粉往深圳。而香港市民

目前是不能以「個人名義」申請進入中英街，只能參加本地旅行

社辦的中英街一天團，由他們代辦中英街特別通行證，從深圳前

往，迂迴曲折地踏足這個禁區中的禁區，這亦是因為香港政府不

思進取之故。長遠而言，政府應全盤考慮包括中英街發展邊境商場以

發展貿易，同時減少水貨客在新界和市區對市民的影響。 
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